

# EL ÁNCORA

## DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

### CORREOS.

**Salidas.**—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

**Entradas.**—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

### SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLES DEL GALL, 1, Y ZAGRANADA, 8.

Precio en las tres islas **1'25** PSESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 4 horas y 44 minutos, y se pone á las 7 horas y 26 minutos.

### FERRO-CARRILES

De Palma á Manacor y La-Puebla, 7'30 mañana, 2'15 y 4 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5'45 tarde.  
De La Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'55 (m.) t.  
De la Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'45 y 5'55 (m.) t.  
De Manacor á la Puebla: 7'30 mañana y 5'45 tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1 tarde.

### SECCION RELIGIOSA.

**SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.**—San Vicente de Paul, confesor y fundador.

El martirio de las santas vírgenes Justa y Rufina, en Sevilla en España.

San Martin, obispo y mártir, en Tréveris.  
San Arsenio, diácono de la iglesia de Roma, en Scetim, monte de Egipto.

Santa Macrina, virgen, y hermana de san Basilio el Magno y de san Gregorio Niseno, en Capadocia.

**CULTOS.**—Mañana sábado.—En la Mision continuarán las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis; á las diez misa mayor solemne con sermón por D. Mateo Por la tarde, los actos de coro, y al anochecer un rato de meditacion y la reserva.

El ejercicio del día 19 dedicado al Patriarca San José se practicará en San Francisco, á las cinco y media y á las once y cuarto; en Santa Cruz, Socorro, San Juan, San Antonio de Padua, idem de Viana y Merced, á las siete; en Montesion, á las siete y media; en las Teresas, á las diez; en San Nicolas, á las once y cuarto y al anochecer; en San Cayetano, á las doce; en Santa Eulalia, San Jaime, San Miguel, San Jerónimo, Santa Clara y San Felipe Neri, al anochecer.

En San Nicolas, al anochecer se practicará el ejercicio de la Felicitacion Sabatina, y en San Francisco se hará con plática.

En el oratorio de Hermanos Carmelitas Descalzos del Arrabal, al anochecer, se cantarán solemnes completas en honra de la Virgen del Carmen.

**CORTE DE MARÍA.**—En San Nicolas, á la Virgen de Lluç.

### ACERCA DEL CAMBIO DE POLÍTICA.

Ocho días cumplen hoy que el partido conservador, despues de algunos años de hacer la oposicion, como en la moderna gerigonza se dice, subió al poder. Alejado nuestro humilde periódico de las luchas políticas, no ha sentido el cambio de gobernantes, ni ha batido palmas de contento, ya que no nos va gran cosa en estos asuntos; pero permitásenos que ya que se ofrece oportunidad, echemos nuestro cuarto á espadas y digamos algo que tiempo há nos rezo por el cuerpo, no sea que se nos pudra, á fuerza de guardarlo tan en lo hondo.

Se ha dicho de los católicos españoles que son poco prácticos ó muy perezosos ó nada celosos por la causa de la Iglesia, y sospechamos que los menarquines aventajamos en esto á los demas hijos de España, puesto que no damos tantas veces señales de vida y dejamos que se nos pisotee y escarnece de lo que nos es más precioso sin que salga de nuestros labios una sola frase de enérgica protesta ni aún de humilde queja. Las fuerzas con que contamos, y no son pocas, no nos valen para maldita la cosa, y es hora de salir de este estado de abatimiento y criminal desidia.

Vergüenza debiera causarnos el estar tan abatidos y amilanados, cuando nuestros hermanos de Alemania, con menos fuerzas que nosotros han conseguido imponerse al protestante gobierno alemán y tenerle en raya y sacarle, quieras que no quieras, provechosísimas concesiones, la menor de las cuales es un triunfo, un verdadero triunfo, y un motivo de grande consolacion para nuestra Santa Madre la Iglesia.

No es ese el único espejo en que debiéramos mirarnos; más cerca de nosotros tenemos el que forman los partidos republicanos españoles; los cuales, en cambio de la mentida y funesta paz que ofrecen á la monarquía, saben sacarle raja no despreciable, en forma de democráticas y revolucionarias leyes, con el planteamiento de las cuales, en día no lejano, esperan llegar al fin de su camino, sin costarles la

jornada ni una gota de sudor ni un mal cartucho de pólvora.

No queremos significar con lo antedicho que se hayan de adoptar con los católicos españoles procedimientos análogos; de otro de poco se abrirá el Congreso Católico Nacional y algún acuerdo dedicará á resolver este punto, si nuestras esperanzas y las de muchos no salen fallidas. A las autoridades en la materia que allí se reunirán, les toca señalar el camino que hemos de seguir los demas; pero esto no obsta para que los católicos menarquines nos preparemos para hacer algo, que las circunstancias son oportunas para aprovecharlas. La subida del partido conservador al poder viene como de molde para que empecemos á dar señales de vida.

Y vamos á decir cómo. Del estado actual de la política española nada bueno se puede esperar; pero séanos lícito suponer en los nuevos gobernantes un poco de buena voluntad y otro poco de energía para cortar de raíz abusos que á la sombra del liberal gobierno anterior se dejaron nacer y prosperar. Lo que hubiera sido hasta ridículo esperar del M. I. y P. H. Paz tenemos derecho á pedirlo al señor Cánovas del Castillo y sus compañeros, ya que se titulan católicos y cuentan con personajes que todavía representan algo en la gran familia católica. No tenemos esperanza aún de que desaparezca de nuestra legislación la reciente ley del matrimonio civil, ni de los hechos consumados la libertad de cultos (de hecho, porque de derecho no existe en España,) ni que se prohíba la publicacion de *El Motin, Las Dominicales* y otros periódicos, ni que se deshaga nada de lo hecho en contra de las creencias de la mayoría de los españoles y con marcada intencion de favorecer á los enemigos de nuestra Santa Religion: solamente pedimos, por lo que toca á Menorca un poco de justicia.

Oponiéndose abierta y descaradamente al espíritu y letra de las leyes españolas, que prohiben en absoluto las sociedades secretas, veníase tolerando en nuestra nacion la existencia de algunas lógias masónicas, ó, mejor dicho, antros de perdicion, en donde Satanás halla culto y en donde se trama los complots más terribles para desecristianizar el pueblo y hundir la sociedad; pero el liberal gobierno del Sr. Sagasta, á quien se acusó públicamente en el Senado de haber pasado su vida en las lógias y en los clubs, halló no sé qué hipócrita y falsa fórmula de contestar á la Masonería y darle una tinte de legalidad, validos de la cual, los masones empezaron una activa y funesta propaganda y llenaron á España de esos satánicos templos. Y dícese entonces en Mahon un escándalo y otro y cien más, escándalos consistentes en que las lógias que antes existían en aquella ciudad y otras que se abrieron (hoy son tres ó cuatro) diesen funciones públicas, de antemano anunciadas en los periódicos, á ciencia y paciencia, y aún al parecer, con aprobacion y regocijo del que ejercía por aquellos días la representación del Gobierno en esta isla.

Mas no para todo aquí, sino que en la actualidad se está levantando otro de esos centros de perdicion en la hermosa cuanto desgraciada Villacarlos, cuya desgracia consiste en estar situada á un cuarto de hora de Mahon, como en otra ocasion dijimos. Años hácia que pretendían los afiliados á esa tantas veces condenada secta, obtener el consentimiento de los Gobernadores de provincia para realizar su BELLO IDEAL; pero sus pretensiones se habian estrellado contra la resistencia, más ó menos franca, de los gobernadores que se habian sucedido, lográndolo al fin del penúltimo de ellos que nos cayó encima, D. Ricardo Ayuso. Y nada tuvo el caso de raro é inaudito dados los antecedentes del tal D. Ricardo y la escuela á que pertenecía.

Pues bien, en vista de la subida al poder de los conservadores, ¿no tenemos derecho á pedir que se revoque el permiso dado por el Sr. Ayuso contra toda nocion de justicia, y lastimando el corazón de los católicos de toda la provincia, ya que todos los periódicos compañeros nuestros, protestaron contra él? ¿No tenemos derecho á pedir que se cierren to-

das las lógias de España; con más abinco las de Mahon y con mayor motivo, la más fresquita de Villacarlos?

¿Tenemos ese derecho y estamos en lo justo? Pues que se nos complazca. ¿No nos quieren conceder lo que pedimos? Pues bien: se acercan las elecciones de diputados á Cortes y Senadores; en esta isla la batalla será reñida, y más si se plantea el sufragio universal: cada voto valdrá en aquella ocasion por diez en otras... ¿No creen nuestros lectores que dependerá en gran parte de la actitud adoptada por los católicos en orden á elecciones, el triunfo de los candidatos? Y por hoy no decimos más, pero volveremos sobre el asunto si es preciso.

(De *El Vigia Católico*, de Ciudadela.)

### CORREO DE AYER.

#### LA SALUD PÚBLICA

Valencia 14 de Julio.

La mortalidad en nuestra ciudad no aumenta, pues ayer fueron enterrados en el cementerio general nueve cadáveres, cuatro de ellos de adultos, y de párvulos los cinco restantes.

Esto sigue siendo un dato satisfactorio que debe tenerlo en cuenta el vecindario para oponerle contra los alarmistas.

A pesar de ello, y por vía de precaucion para lo sucesivo, deben tenerse muy en cuenta las prescripciones sanitarias, para que no se curar.

La crónica de hoy es poco más ó menos la de ayer, tanto respecto de la capital como de los pueblos.

Allá donde se observan las medidas de sanidad y de higiene, la epidemia no arraiga, pero donde se descuidan se repiten los casos y el mal toma incremento.

Esta madrugada ha fallecido la mujer que se hallaba enferma en la calle de las Barcas, y que, segun ya dijimos, hacía prever tan triste fin su mucha edad.

En la habitacion se han tomado nuevas precauciones por haber enfermado el marido de la finada, con síntomas sospechosos.

Las fumigaciones se han repetido, y es de esperar que este foco quedará localizado y esterilizado, en gracia de las medidas sanitarias acordadas por el cuerpo de higiene municipal.

Los enfermos en el Hospital siguen bien, y únicamente la niña mayor ofrece dudas de curacion por su resistencia, disculpable por sus pocos años, á tomar las medicinas que se le prescriben por los facultativos encargados de su asistencia.

#### TELEGRAMAS OFICIALES.

Gandía 14, 7'30 mañana.—Alcalde á Gobernador.—Durante las 24 horas últimas no ha habido ninguna invasion ni defuncion, segun los partes sanitarios de los médicos.

Beniganim 14, 9 mañana.—Delegado sanidad Castellon Rugat á Gobernador.—En las últimas 24 horas, cuatro invasiones y dos defunciones.

Prosigo desinfeccion casas fallecidos. Envie desinfectantes para desinfeccion general.

Puebla Larga 14, 9'15 mañana.—Alcalde á Gobernador.—Sin novedad.

Gandía 14, 9'32 mañana.—El Gobernador al secretario.—Diga por telégrafo si ha salido para ésta el señor Salado y si ocurre alguna novedad importante.

Gandía 14, 11'25 mañana.—Alcalde á Gobernador.—Desde mi último telegrama dos invasiones y cuatro defunciones.

Játiva 14, 12 tarde.—Alcalde á Gobernador.—En las últimas veinticuatro horas han ocurrido dos invasiones de enfermedades sospechosas y una defuncion. Han sido desinfectadas las habitaciones y quemadas ropas. Continúe tomando cuantas medidas de precaucion y sanidad se creen convenientes.

Castellon 14, 2'50 tarde.—Gobernador interino á Gobernador civil.—La Junta provincial de Sanidad, en sesion celebrada hoy, ha acordado me dirija á V. S. en súplica de que ordene á los directores de los periódicos *El Mercantil Valenciano* y *La Correspondencia de Valencia* rectifiquen noticia dada de que en varios pueblos de esta provincia se han presentado algunos casos sospechosos. Los partes de todos los alcaldes vienen sin novedad.

**LA HUELGA EN MANRESA**

Manresa 14 de Julio.

Como le decía en la mia de esta mañana, continúan los ánimos agitados, especialmente en las mujeres.

Son varios los comentarios que referentes al hecho circulan, más á algunos no puede dárseles crédito, pues son propagados por personas apasionadas y la pasión es mala consejera en este y en todos casos.

Lo sucedido segun me han contado varios de los que han presenciado el hecho, es lo siguiente:

Las fábricas de San Juan han empezado sus trabajos á la hora acostumbrada, no faltando en ellas, segun me aseguran, ninguno de los operarios.

Un numeroso grupo de obreros de ambos sexos de esta ciudad se ha dirigido á aquel pueblo para que se suspendieran los trabajos; más como la vida de aquella gente es la fabricacion, y los que en las fábricas trabajan son en mayoría hijos del mismo pueblo y sus padres pertenecen casi todos, al somaten, han formado una verdadera cruzada, negándose á acceder á las pretensiones de los de Manresa, á quienes ha dicho el somaten que se retiraran, y como se negaran á ello tomando una actitud algo provocativa les ha amenazado el somaten con las armas.

Cuando mayor era el alboroto ha sonado un tiro (que se dice fué disparado por los amotinados) y el somaten ha contestado al mismo con una descarga, de resultas de la cual han sido heridos tres obreros, aunque no graves por fortuna.

Esto ha sido causa de que se exaltaran mucho más los ánimos, hasta el punto de que ha habido horas que se ha temido un serio conflicto.

Esto es cuanto puedo decirle por hoy; mañana escribiré dándole noticias más detalladas respecto á lo de hoy, quedando siempre dispuesto á rectificar cualquier inexactitud en una ó más noticias inculcadas.

Acabo de ver á uno de los heridos de San Juan (el único que han llevado á Manresa), su herida no es grave, ha sido producida por perdigones, de los que tiene diez ó doce en la cara.

Entre los obreros circula una proclama, en la que dicen que *sabrán oponerse* y buscar la venganza alzando el estandarte de la ley de la fuerza y entonando el grito de exterminio.—GIL.

15 de Julio de 1890.

Despues de los sucesos de ayer, no ha habido que lamentar otra alteracion del orden público. No quiere decir esto que se haya conjurado el peligro y terminado el conflicto. Todo lo contrario. Siguen ambos amenazando á este vecindario, pues la huelga continúa y va á tomar proporciones más alarmantes.

La cuestion adquiere el carácter político y hace temer que ciertos elementos extraños á la lucha que sostienen fabricantes y operarios, se aprovechen de las circunstancias y den lugar á escenas lamentables.

Las noticias publicadas referentes al motin de San Juan de Vilatorrada fueron exactas, puesto que á consecuencia del mismo resultaron tres heridos y más complicada la cuestion.

En prueba de que continúa la pelota en el tejado y en sus trece los huelguistas, diré que esta tarde se ha circulado con profusion la siguiente hoja:

**ALS OBRERS DE MANRESA**

Companyns:

De segü que cap ciutadà d'aquesta localitat ignora la trieta situació en que s'trovan los obrers de las Tres classes de Vapor, com tampoch los alenats poch humanitaris que contra d'ella s'han dirigit. No es menester explicar lo succehit abir al mitx dia en las fábricas de Sant Joan, puig que tot s'ha sabut.

Considerant, donchs, que los obrers tots de Manresa han de protesta de tanta atropells, ja que aquesta classe sempre y en totas ocasions ha procedit ab noblesa y cordura;

Considerant, també, que tant dret tenim á la vida lo qu'hem tingut la sort ó la desgracia de naixer treballadors con los que viuen holgadamente del producto de nostre treball;

Considerant que es just ni humanitari que s'atropelli á cap treballador pel sol fi de volguer mellorar sas condicions;

Lo CENTRO LOCAL DE MANRESA, compost de todas las societats, arts y oficis de la mateixa, DECLARA: Que en vista de las circunstancias en que s'troban una part d'obrrers, ó sigan los pertenexents á las Tres Clases de Vapor, s'adhereix moral y materialment á la huelga de las Tres Clases, provocada peis fabricants d'aquesta localitat.

Manresa 15 de Juliol de 1890.—La Comissió.

**ASPECTO DE LA CIUDAD.**

Lejos de presentar el ordinario, es su estado relativamente tranquilo, habiendo cesado la alarma del día de ayer. Las tropas continúan acuarteladas en parte, y algunas fuerzas alojadas en casas particulares, estando varios retenes en distintos puntos de la poblacion y sus afueras.

De las veintitantas fábricas que hay en Manresa sólo una trabaja, y es porque no hay en ella ningun operario asociado.

Los cafés, donde se reunen los obreros, se hallan muy animados, comentándose con calor los sucesos del día.

Son tantas las noticias que circulan, que se hace difícil poder comprobar su veracidad. No queriendo incurrir en inexactitudes, omito mencionar algunas de carácter alarmante.

Uno de los centros más amenazados de los huelguistas ha sido, al parecer, la sociedad el *Fomento de Manresa*, adonde fueron ayer algunos obreros con intencion de avistarse con varios propietarios. Dios sabe con que fin. Por orden de la autoridad fueron á custodiar dicho centro una pareja de la Guardia civil.

Los heridos siguen mejorando. Uno de ellos, segun declaracion de los facultativos, perderá probablemente el ojo izquierdo.

Una de las fábricas de Suria ha reanudado hoy los trabajos, merced á la intervencion del somaten y de los mozos de la Escuadra. Los grupos han desistido de ir á molestarles.

Para esta noche anunciáanse varias reuniones, en las que se acordará el sesgo que debe tomar la huelga.

La autoridad local y el señor fiscal de la Audiencia, conferencian á menudo con el ministerio de la Gobernacion y el Gobierno de la provincia. A las cinco de la tarde, hora en que cierra esta correspondencia, no ocurre novedad.—F.

Ademas de las relaciones que anteceden hemos recibido los telegramas siguientes:

Manresa 15 (á las 7 tarde).—En vista del resultado de la conferencia celebrada en el tren entre el Excmo. señor Gobernador de la provincia, el alcalde de Manresa y la comision de fabricantes consideran muchos de éstos inevitable la dimision del alcalde para terminar el conflicto. Los obreros opinan lo contrario.

Manresa 15 (á las 7'25 tarde).—Dicenme que la mayoría de los huelguistas de Puigreig se han declarado anarquistas. Tambien se dice que el somaten ha herido á un sujeto que trataba de incendiar una fábrica.

Manresa 15 (á las 7'45 noche).—Varios grupos de obreros se han dirigido á la fábrica del camino de Navarles con el fin de hacer parar los trabajos, impidiéndolo la fuerza pública, siendo preso un individuo ocupándosele un revólver cargado. La huelga continuará mañana.

Manresa 15 (á las 8 noche).—Los huelguistas en número de 200 se han dirigido á las siete de la noche á la fábrica San Benet exigiendo que cesaran los trabajos. Ha aparecido cortado el alambre telefónico en el camino de Navarles. Mañana cesarán otras fábricas. Los huelguistas ascienden al número de 2.000.—Falcó.

**PARTES TELEGRAFICOS.**

Madrid 15 (á las 11'45 mañana).

El señor Peral ha salido al balcon del hotel de Embajadores, habiendo sido objeto de una inmensa ovacion.

El señor Ducazcal dió las gracias al pueblo de Madrid por la manifestacion que acababa de realizar y el señor Peral dijo que este homenaje demuestra el profundo amor que Madrid siente por la patria.

Dió un viva á España que fué frenéticamente contestado.

Se dará un banquete monstruo al ilustré marino y se le harán otros obsequios.

Algunos establecimientos se han cerrado como muestra de homenaje al señor Peral.

Se ha rogado á éste que pida el indulto de Higinia Balaguer.

El señor Peral ha recibido muchas visitas. El, á su vez, ha visitado al señor Cánovas del Castillo para explicarle los detalles del submarino. El señor Cánovas le ha felicitado.

Paris 15 (á las 9'30 mañana).

Ayer, al entrar M. Carnot en el palacio del EH-

seo, un sujeto llamado Jacob disparó un tiro de revolver, siendo detenido inmediatamente.

Al preguntársele el motivo de su acto, declaró que era químico y que había querido llamar la atencion del presidente de la República sobre su persona al objeto de que llegaran á su noticia algunos inventos de que se considera autor. Añadió que los cartuchos del revólver no tenían bala.

Habiendo comparecido luego ante la presencia de MM. Constans y Freycinet, se ratificó en su anterior declaracion.

Créese que se trata de un loco. Ha sido conducido al depósito de policia correccional, en donde los médicos forenses procederán al exámen de sus facultades mentales.

Durante la última noche ha reinado gran animacion en las calles y plazas de esta capital, en donde se habían improvisado bailes. Numerosos grupos entonaban la *Marsellesa*, la *Carmañola* y otras canciones patrióticas.

Nueva-York.—En Smithville (Indiana) ha descarrilado un tren, habiendo que lamentar la muerte de diez personas. Otras muchas resultaron heridas.

Madrid 15 (á las 3 madrugada).

Ha dimitido el Consejero de Estado Sr. Montero Rios. El Gobierno ha pedido la dimision al consejero señor Valdés.

El señor Urzaiz, intendente de Cuba, se ha presentado al Ministro entregándole su dimision, y por la tarde visitó al señor Sagasta reiterándole su adhesion incondicional.

Confirámase la adhesion del señor Camacho á la política de los conservadores. Dícese que se le ofrecerá un importante cargo.

El embajador de Turquia ha visitado al señor Cánovas entregándole las insignias de la orden de Osmanié.

Confirámase que una comision presidida por el señor Albacete estuvo ayer tarde á visitar al señor Sagasta dándole pruebas de afecto.

Muchas señoras de las que asistieron á la despedida de la Regente, notando la presencia del señor Peral, le agasajaron, mostrándose sumamente afectuosas para con el marino. Prepáranse muchos obsequios en honor de éste.

En los jardines del Buen Retiro se celebrará hoy una funcion que se le dedica.

Muchos Circulos, sociedades y casas particulares se hallan adornadas con colgaduras y bandera. Entre las que se ostentaban en la manifestacion del señor Peral habia las inscripciones siguientes: *Viva Peral!* *Gloria á la Armada patria!* *Camilo Lañonga y operarios.* *Sociedad española de comisionistas y viajeros de comercio.* *Aragoneses á Peral.*

Madrid 16 (á las 4'16 madrugada).

Reina gran alarma en el barrio de Salamanca á consecuencia de haber fallecido en una de aquellas casas un individuo procedente de Valencia, sospechando que ha sucumbido de un ataque de cólera.

Se han tomado todas las precauciones necesarias. Tambien, segun otras versiones que circulan, se dice que ha muerto de enfermedad comun.

Un bilbaino admirador de Peral ha comprado un cuadro de Benlliure, tasado en diez mil pesetas, y lo ha regalado al inventor del submarino.

El cuadro representa un muchacho en actitud de echarse al mar.

En la calle de Serrano, núm. 70, ha fallecido un joven de 22 años que llegó hace dos días procedente de Valencia; dicen que ha muerto del cólera. En un furgon sanitario ha sido trasladado el cadáver al Cementerio; una brigada ha desinfectado la casa en que ha ocurrido la defuncion.

Lisboa.—Los huelguistas de las fábricas de tejidos de Oporto apelaron á la policia y á la caballeria desde las ventanas de las fábricas, rompiendo los cristales y resultando varios heridos de ambas partes.

Desde las fábricas se dispararon algunos tiros.

Paris.—Los médicos declaran que Mr. Jacob, autor del atentado contra Mr. Carnot, padece una perturbacion mental.

New York.—Se ha extraido 88 cadáveres del lago Pepin y témesese que ascenderán á 110.

Manresa 16 (á las 8'58 mañana).

Anoche á las doce reuniéronse los obreros de esta poblacion acordando celebrar mañana una huelga general. La secundarán los obreros panaderos, albañiles y de otros oficios.

Verifícanse trabajos para que se adhieran á la manifestacion de mañana los obreros de otros centros fabriles de esta region.

Hoy han salido algunas comisiones á recorrer dichos centros para hacer propaganda en tal sentido.

Anoche llegó el brigadier señor Camprubí, jefe de los somatenes de Cataluña. Dícenme llegaron tambien muchos obreros forasteros.

La poblacion presenta igual aspecto que ayer. Son escasísimos los obreros que no han dejado el trabajo.

EL ANCORA

PALMA 18 DE JULIO DE 1890.

LA IGLESIA ENEMIGA DEL PROGRESO.

(CONCLUSION)

Demasiado difusos seríamos si tuviéramos que enumerar aquí todas las Universidades que por este tiempo se fundaron: basta decir que, tanto si dependían de los antiguos monasterios ó cabildos, como si eran establecimientos costeados por el gobierno, todas pidieron que la Santa Sede les concediera el título de pontificias.

Desgraciadamente las Universidades no correspondieron siempre á los fines de su institucion, sino que abusaron de su poder para atacar á la Iglesia, que tanta proteccion les habia dispensado, y tuvo ésta el sentimiento de ver desertar de su seno á muchos de esos centros, guiados por el espíritu del mal.

Apartando con horror la vista de aquellos tiempos en que tan grandes sinsabores y graves amarguras causaron á la Iglesia de Dios, pasemos al nuevo Mundo, en donde encontraremos una tierra estéril y virgen dispuesta á recibir la celestial semilla del Evangelio, y dar en cambio abundantes y sazonados frutos de virtud y santidad. ¡Oh, y qué bien secundaron aquellos habitantes los desvelos y fatigas que padecían los misioneros para instruirlos en la ciencia divina, y humana! ¡Cómo supieron manifestarse agradecidos á tan solícitos y costosos trabajos!

Apénas descubiertos los vastísimos territorios de Méjico, cuando fueron objeto de la especial proteccion por parte de la Iglesia. Allí abrió Seminarios y colegios para recoger y educar á los jóvenes de toda clase, condicion y sexo, no reparando en medios por costosos y grandes que fuesen. Y tanto es así, que, al concluir el primer año de mision, ya pudieron gloriarse los mejicanos de tener una gramática de su lengua, por el P. Francisco Ximénis. De todos los medios que les sugería su talento y las circunstancias en que se hallaban, se valían los misioneros para instruir á aquellos jóvenes, modelos de dulzura y docilidad. No queremos pasar adelante sin consignar el medio que empleaba para enseñar á sus amados hijos en Jesucristo F. Juan de Plasencia. «Figuraos, dice un académico español, la sombra de un tapanco de cañas ó nipa, sentados en el suelo como los árabes, cuya melancolía y actitudes han heredado, muchos niños de rostro verdoso, inteligente y vivaz... Tienen delante á la mano sendos cajones llenos de blanca y finísima arena, donde un dedo más experto que el suyo ha trazado letras y palabras... Entre ambas filas se pasean con gravedad otros niños que ya saben aquella leccion, y acarcándose ora á un compañero, ora á otro, les corrijen ó les reprenden. En el fondo del cuadro, bajo un Crucifijo rústico, en una silla de cañas toscamente entrelazadas, un fraile anciano, de rostro consumido y melancólico, apoya los codos, y les hace el padre en voz baja sus observaciones.» De este modo, añade el Sr. Aguilar, (página 197, del 2.º tomo de su Historia Eclesiástica) el P. Plasencia puso en práctica en el siglo XVI el sistema lancostiano de enseñanza, que los repartidores de la gloria en nuestro siglo atribuyen al Quakero Lancaster, que lo practicó y explicó más tarde.

Luego que la educación fué aumentando y se pudo disponer de mayores elementos, se fundaron allí escuelas, colegios y Universidades, y, según confesion de los mismos enemigos de la Iglesia, sólo á los misioneros se debió el alto grado de cultura y civilizacion material y espiritual á que llegó el nuevo Mundo, poco despues de su descubrimiento. Si no damos más pormenores y minuciosidades á nuestros lectores, citando los nombres, lugares y fechas en que se fundaron muchos de estos establecimientos, es porque confiamos en que han de creer en nuestra palabra, y sobre todo porque suponemos que conocerán muy bien el espíritu que ha informado á la Iglesia desde su fundacion, (docete omnes gentes) cual es el de considerar á la enseñanza como principal elemento de cristianizacion.

No se contentaban los misioneros con educar y enseñar á los que buenamente se prestaban á ello, sino que, dejando á los pueblos civilizados, trepaban por los montes, y se internaban en los bosques en busca de aquellos infelices que preferían el estado salvaje á la educacion cristiana. No reparaban en exponer su preciosa vida á merced del salvajismo y ferocidad de aquellos desgraciados. Sin duda debemos confesar que son más excusables que los ilustrados salvajes de nuestros tiempos, porque al menos aquellos infelices no negaban el bien que se les dispensaba, mientras que la barbarie de nuestro siglo cierra las puertas á la verdadera ilustracion para dar ancho campo á las enseñanzas revolucionarias del Masonismo y á los desmoralizadores sistemas del racionalismo.

Por último, pasando á nuestros tiempos, nos es muy grato consignar los nombres del P. Secchi, el primer astrónomo, y meteorólogo de nuestro siglo, y el P. Viñes; ante los cuales debe postrar la rodilla la más orgullosa ciencia de nuestros tiempos. Como que esos dos hombres conocieron cada uno de los astros y tuvieron en las manos todos los cambios atmosféricos; tal era la precision y exactitud con que se cumplían sus pronósticos, y se realizaban los fenómenos. El mundo todo admiraba su vasta inteligencia, que sin dudar, Dios infundió en ellos para humillar el orgullo y vania presuncion de nuestros tiempos. Ante lo extraordinario de sus inventos, y la matemática exactitud de sus yaticinios, queda pulverizada esa diabólica pretension de hacer pasar á la Iglesia como enemiga de los adelantos científicos.

Cedamos por breves momentos la palabra á los enemigos de la Iglesia, y ellos mismos se encargarán de desmentir lo mismo que pretendían demostrar.

No creemos que haga aún dos años que el ministro Sr. Crispi de Italia, mason del grado 33, puso á un hijo suyo bajo la direccion de los Padres Jesuitas. Y como un Padre manifestase al Sr. Crispi la extrañeza del hecho, éste le contestó: «Una cosa es ser padre de familias, y otra ser ministro de Estado». Elocuente testimonio del gran concepto que el italianísimo ministro tenía de la enseñanza eclesiástica. No de otra manera, aunque en muy diverso sentido, lo manifestó nuestro Becerra cuando dijo á un P. Jesuita: «Os dejaremos en libertad respecto al Observatorio Meteorológico; pero os quitaremos la enseñanza, porque es antirrevolucionaria». Y sin tapujos. ¡Eso son hombres amantes de la patria que se sientan en los escaños del ministerio para dirigir los destinos de la nacion! ¡Y esos son hombres puestos al frente de la nacion para darle paz, tranquilidad y prosperidad material y espiritual! ¿Para esos paga el pueblo? ¿Para una madriguera de revolucionarios? Para... basta. Pasemos adelante.

Un diputado francés, cuyo nombre no recordamos, al ver que las escuelas de preparacion militar, costeadas por el gobierno, daban un resultado final de veinte y cinco por ciento, mientras que las de los Padres Jesuitas lo daban de setenta y cinco por ciento, decía: «Andando á este paso, vamos á tener en poco tiempo el ejército lleo de jesuitas.»

—¿No sabes por qué, le contestó otro. «Porque su enseñanza es mejor que la nuestra». Un profesor protestante, el Rector Koler, hombre muy práctico, en su Pedagogía hace justicia á los Jesuitas como maestros; pues dice:

«Los Jesuitas han formado un sistema escolar que era el mejor organizado en sus tiempos, y que despues alcanzó merecido renombre en todo el mundo. Está de moda retratar á los Jesuitas como gente maligna, insidiosa, traidora, aunque es por demas público que de los delitos que se les atribuyen, «jamás se han presentado pruebas» y que la abolicion del siglo pasado fué una obra violenta de un ministro.»

«Los Jesuitas están á la altura de la época; por esto han hecho grandes cosas; como debe confesarlo aun un protestante sabiendo dirigir por el lado práctico el estudio de los antiguos, y educando con acertada medida á los jóvenes de su colegio.» Así habla un protestante.

Al escribir estas líneas, tenemos en nuestras manos la estadística de los alumnos presentados á exámenes, en diferentes períodos de tiempo, por las Universidades de Zaragoza, Barcelona y Valencia, y de ella se desprende que, en la primera de éstas, en seis años, se presentaron 3,707 alumnos, y 711 de ellos fueron suspensos; en Barcelona de 8,586 examinados durante ocho años, 1,563 fueron suspensos; y en Valencia se examinaron en seis años 11,260, y 2,683 fueron suspensos. Mientras que de los Colegios que tienen en dichas ciudades los Padres Jesuitas, se presentaron, á la Universidad de Zaragoza, en diez años, 2,313, y sólo hubo durante este período de tiempo 10 suspensos; en la de Barcelona, en cinco años, 1,090, y sólo 7 suspensos; y en trece años en la de Valencia 2,700, y hubo 56 suspensos; de modo que ni siquiera llegan á 1 por 100 los suspensos.

En este mismo año, de los alumnos que presentaron á la Universidad de Salamanca dichos Padres, cuyo Colegio está en Deusto, 40 por 100 fueron sobresalientes, y 1 por 100 suspensos. Mas aún; sabemos por varios estudiantes que han cursado en Barcelona, que de los alumnos que presentaron los Jesuitas de Manresa, no ha habido el 1 por 100 de suspensos, y que algunos colegiales, que en concepto de los Padres no podían examinarse, marcharon á la Universidad de Lérida, y salieron sobresalientes. ¡Y aún dirán algunos faisanes que la Iglesia tiene oprimido el entendimiento!

Seanos lícito poner término á este escrito con las siguientes palabras tomadas de las Confesiones de un ex-librepensador, de Leo Taxil: «En cuanto al nivel de los estudios, (del Colegio dirigido por Jesuitas en Mongré) es de los más elevados.»

«Si mi conciencia me hecha en cara muchas apreciaciones de voluntaria malevolencia, si tengo contra mí muchas criticas formuladas de mala fe en mi lucha insensata contra la Iglesia, qué dame á lo ménos el consuelo de haber hecho siempre justicia á mis Profesores de Mongré.»

M. G. Y B.

GACETILLA LOCAL.

Resultado de la suscripcion obtenida en el día de ayer para atender á las necesidades que pudiera ocasionar una invasion epidémica.

Table with 2 columns: Name and Amount (Pts. Cts.). Includes Sr. Teniente de Alcalde D. Rafael Ignacio Cortés (50'00), Sr. Teniente de Alcalde D. Juan Sampol (50'00), Sr. D. Guillermo Ferragut Pou (100'00), Sr. Concejal D. Antonio Riera (50'00), Sr. D. Francisco Florest (100'00), Sr. D. Juan Muntaner y Vich (100'00), El Ilmo. Cabildo de esta Santa Iglesia (1 500'00), Excmo. Sr. Conde de Montenegro (500'00), Sr. D. Baltasar Cortés Valleriola (1.000'00), Sr. D. José Rubí y Coll (50'00), Sr. Concejal D. Juan Ferrer y Oliva (50'00), Sr. D. Mateo Bosch, diputado provincial (250'00), Total (3 800'00).

Cuya suma ha ingresado en el Crédito Balear en cuenta corriente segun recibo talonario de esta fecha.

RESÚMEN DE LA SUSCRICION.

Table with 2 columns: Description and Amount. Includes Suscritos en el día de ayer (21.215'00), Id. id. de hoy (3 800'00), Total suscrito (25.015'00).

Aunque tarde, vamos á dar hoy una ligera idea de los festejos que en el vecino pueblo de Costitx se celebraron el domingo último en honra y gloria de la Inmaculada Concepcion.

Debía celebrarse en aquella iglesia la fiesta que anualmente dedican á su Madre las Hijas de María, y claro es que éstas debían hacer una cosa grande, digna en cierta manera de la persona á quien trataban de festejar.

A la comunion de la mañana asistieron todas las Hijas de María y el pueblo en masa, que en aquel día de expansion y júbilo quiso fortalecerse con el pan de los Angeles. A las diez empezó la misa mayor, siendo oficiante D. Rafael Llabrés, Beneficiado del Concordato. Ocupó la Cátedra del Espíritu Santo D. José Palou, quien probó de una manera clara y evidente la necesidad de la mediacion de la Virgen para el triunfo de la Iglesia y la salvacion de la sociedad. El templo estaba adornado con mucho gusto y esplendor; en el portal principal se leían estas inscripciones: «¡Gloria á la Inmaculada Concepcion!» «Las hijas de María»; en el portal lateral se leía: «¡Viva Leon XIII, Papa Rey!»

Por la tarde recorrió las calles del pueblo una bonita procesion, en la cual era llevada en andas una preciosa imagen de la Inmaculada, precedida de todas las Asociadas, las cuales llevaban vela.

No terminaremos esta breve é imperfecta reseña sin tributar antes nuestros aplausos al celoso señor Vicario de Costitx, á su digno y católico Sr. Alcalde y Ayuntamiento, que con su presencia dieron más realce á las fiestas, á las monjas, iniciadoras de los cultos, á las Hijas de María y al pueblo todo por lo bien que saben portarse cuando se trata de honrar á la por tantos títulos digna de toda alabanza y gloria la Inmaculada Concepcion.

La Real Sociedad Económica Aragonesa de Amigos del País ha tenido la galanteria de obsequiarnos con un ejemplar del Programa del Certamen científico-literario y de premios á la virtud y al trabajo que celebrará solemnemente aquella Corporacion en el mes de Octubre próximo.

La parte Científico-literaria consta de doce premios, los cuales consisten en distintos y preciosos objetos de arte, regalos hechos por la Reina Regenta, autoridades y distinguidos personajes de Zaragoza.

La parte de Premios á la Virtud y al Trabajo consta de diez premios acompañados de diversas cantidades de dinero por hechos meritorios de inteligencia, abnegacion, honradez y probidad.

Recordamos con hondo sentimiento que estos certámenes hayan dejado de celebrarse en esta capital; y, por lo tanto, aplaudiríamos mucho que volvieren á plantearse, porque consideramos que el fin que las inspira es muy humanitario, ademas de ser un poderoso aliciente para cultivar las ciencias y para la realizacion de rasgos heroicos y sublimes de abnegacion y de virtud.

Gracias al incansable celo y activa propaganda de nuestro paisano y amigo Fray Mariano Nadal, Carmelita, acaba de instalarse en Buenos-Aires un nuevo Colegio dirigido por PP. de la Orden Carmelitana, Colegio que tanta falta hacia y del cual podemos prometernos ótimos frutos para la Religion católica.

De todo corazón felicitamos al P. Nadal por sus desvelos en favor de la enseñanza católica.

La lámina publicada esta semana del *Album de Mallorca* representa el interior del gótico edificio de la Lonja.

Es una magnífica fototipia de tanto ó más mérito que las que ya han dado á luz en esta hermosa obra los Sres. Sellarés hermanos, á quienes agradecemos de nuevo el galante obsequio con que viene favoreciéndonos.

Las defunciones ocurridas ayer fueron de dos hombres, uno era vecino del arrabal de Santa Catalina y el otro de Son Sardina. En Palma no ocurrió ninguna, lo cual es un dato que viene á confirmar el excelente estado de salud que se disfruta.

En el Hospital civil ingresaron ayer un varón y una hembra enfermos, y se dieron de alta dos varones y una hembra.

El vapor *Mallorca* salió ayer tarde, á la hora de costumbre, para Barcelona. Se llevó la correspondencia y 11 pasajeros.

Para el consumo público se degollaron ayer en el matadero 3 bueyes, 4 vacas, 5 terneras, 12 cerdos, 36 ovejas, 19, corderos y 1 cabra.

Esta mañana ha llegado de Cabrera el vapor *Bellver*, llegado el lunes de Barcelona.

La procesion que los Hermanos Carmelitas Descalzos, establecidos en el Arrabal, dedican anualmente á su excelsa Madre la Virgen del Cármen, tendrá lugar el domingo, á las seis de la tarde, y recorrerá las calles siguientes:

Calle de Antich, de Caro, de Despuig, de la Fábrica, Ronda de Poniente, calle de la Pursiana, de Soler, calle de 30, de Cotoner, de San Magin, Ronda de Poniente, calle del Rayo, Plaza de la Navegacion, calle de Pou, de la Pursiana, Plaza del Progreso y de Antich.

Con cargamento de vino y 5 pasajeros salió ayer, á la una de la tarde, para Cette el vapor *Palma*.

Entre los cuarentenarios que ha desembarcado hoy el vapor *Bellver* figuran el Brigadier D. José March y su señora, y el reputado bajo Sr. Uetam.

Noticias de la isla de Menorca:

— A pesar de las malas condiciones sanitarias por que atraviesan algunos puntos de la Península, y de hallarnos en la estacion de los fuertes calores en que suelen desarrollarse enfermedades epidémicas, en el Lazareto de Mahon están vacantes desde hace tiempo las plazas de Médico segundo, Intérprete, Conserje y otras.

Esperamos que el Gobierno del Sr. Cánovas proveerá en breve plazo dichas vacantes, subsanando así el incalificable descuido en que la dominacion fusionista ha tenido á nuestro importante establecimiento sanitario.

— Habiéndose admitido á D. Eduardo Turmo la dimision del cargo de Capellan del Lazareto súplico de este puerto, ha pasado á sustituirle el Rdo. don Gabriel Cardona, Ecónomo que era de la parroquia de San Clemente, nombrándose para este cargo al Rdo. D. Miguel Pons, Capellan del Asilo de Huérfanas.

— Es esperado en esta ciudad un Médico, delegado por la Junta provincial de Sanidad, al objeto de tomar informes acerca de la invasion, desarrollo y carácter de la enfermedad que llevó al sepulcro á la pasajera Sara Pérez, fallecida á bordo del vapor *Puerto Mahon*.

— En breve llegará á este Lazareto un buque americano que tiene á su bordo algunos casos de fiebre amarilla.

Con este motivo no podemos menos de reiterar nuestras escitaciones á las Autoridades, para que redoblen su vigilancia y cumplan con todo rigor y sin consideraciones, ni contemplaciones para nadie, los preceptos sanitarios, pues en tales casos todas las precauciones son pocas para evitar el contagio.

— Hemos tenido ocasion de ver algunas espigas de una nueva variedad de trigo sin aristas, que uno de nuestros amigos sembró el año último como ensayo.

A pesar de que la planta se ha desarrollado en condiciones poco favorables podemos consignar que los resultados obtenidos han sido bastantes satisfactorios; pues son muchas las espigas que miden veinte centímetros de longitud.

Sabemos que nuestro amigo se propone hacer el año próximo nuevos ensayos en mayor escala y en mejores condiciones de longitud.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 17, á las 10'30 m.

La *Gaceta* publica una circular electoral recordando que los plazos para la formacion de las listas terminarán el 31 del actual y que deben estar expuestas el 15 de Agosto. Las Juntas municipales se reunirán el día 16 de Agosto formando cinco listas: de vecinos con derecho, de fallecidos con posterioridad al empadronamiento, de incapacitados, de suspensos, y de mayores de 25 años sin cos de residencia. Estarán expuestas el 25. Las Juntas provinciales se reunirán el día 15 de Setiembre. Las listas se publicarán en los *Boletines* antes del 29 de Octubre.

Madrid 17, á las 11 m.

Según partes que publica la *Gaceta* el cólera se halla estacionado en Castellón y Rugat. En Montichelvo han ocurrido dos invasiones; en Beniopa una defuncion y una invasion; en Gandía dos defunciones y siete invasiones; en Eutova dos invasiones; en Játiva una; en Cullera dos, y en Sueca una. Nada de particular ocurre en Valencia.

Madrid 17, á las 5'15 t.

Manresa.—A las cuatro de la madrugada se constituyeron las autoridades. Se han presentado grupos en la plaza. Otro grupo numeroso se dirigía á San Martin de Provencals con objeto de hacer parar las fábricas. Fuerza de guardias civiles los disolvió. Se han tomado grandes precauciones.

Madrid 17, á las 5'17 t.

En Cudillero (Asturias) ha naufragado la lancha *San José*, pereciendo 14 tripulantes. Reina gran consternacion y se han abierto suscripciones.

Madrid 17, á las 10 n.

Se ha ordenado que el sábado se verifique la ejecucion de Higinia Balaguer. Se han hecho muchos esfuerzos para indultarla.

Ha marchado el Sr. Sagasta. Se le ha hecho una entusiasta despedida, á la cual asistieron más de 3,000 personas.

El cólera en Valencia mejora. En Manresa se formaron nuevos grupos que fueron inmediatamente disueltos.

Madrid 18, á las 2'15 m.

En Manresa las tropas están acuarteladas.

En el teatro «Felipe» se ha tributado al Sr. Peral una entusiasta ovacion.

Se teme que el lunes los huelguistas de Manresa y Gerona promuevan un conflicto.

Palma. 81

Crédito Balear	123'00
Cambio Mallorquin	88'00
Ferrocarriles de Mallorca	81'50
Alumbrado por Gas	140'00
Harinera Mallorquina	96'00

MADRID.

4 p. interior	76'15
4 p. amortizable	88'95
Billetes hipotecarios de Cuba	107'50
Banco de España	401'50
Tabacos	103'00

BARCELONA.

4 p. perpetuo interior	76'17
4 p. perpetuo exterior	78'51
4 p. amortizable	89'20
Billetes hipotecarios de Cuba 1888	107'37
Banco Hispano-Colonial	62'70
Ferrocarriles del Norte	76'35

PARIS.

4 p. Español	74'90
Panamá	41'25

Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.

La Junta de Gobierno de esta Sociedad, en sesion de hoy, ha acordado conceder un nuevo y último plazo para el pago del cuarto dividendo pasivo de 5 pesetas por accion hasta el día treinta del presente mes á las cinco de la tarde, y declarar caducadas en cumplimiento del artículo 13 de los Estatutos las acciones que en el día y hora citados no lo hayan hecho efectivo.

La misma Junta ha acordado que los accionistas, que en esta fecha aparecen en descubierto del dividendo pasivo arriba referido, satisfagan el interes de ocho por ciento anual á contar desde la publicacion del presente anuncio. Palma 1.º de Julio de 1890.—El Administrador, Cándido Fernández. 9-10

Salinas de Ibiza.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á tenor de lo dispuesto en los artículos 14 y 21 de los Estatutos, se convoca á los señores Accionistas á Junta general ordinaria para el día 10 de Agosto próximo á las doce de la mañana, en las oficinas de la Sociedad.

Los señores accionistas que quieran concurrir á dicha Junta, deberán depositar sus acciones en la Caja de la Sociedad, en la del Crédito Balear ó del Cambio Mallorquin con veinticuatro horas de anticipacion, á lo menos, á la señalada para la celebracion de aquella. Las cartas de representacion se admitirán hasta una hora antes de dicha Junta.

Palma 16 Julio de 1890.—El Presidente, Elviro Sans, P. A. de la J. de G., El Secretario, José Vaquer. 1-5

Aviso interesante.

Legítima manteca de vaca, salada á la Holandesa elaborada por la antigua y acreditada casa Hijos de Gil de Gijon (Asturias) y superior por su calidad y baratura á todas las extranjera.

De venta al por mayor y menor en el Colmado *La Providencia* de Antonio y Arturo Pomar. 2-10

Sociedad del Alumbrado por Gas.

Hallándose vacantes algunas plazas de faroleros suplentes, los que aspiren á llenarlas pueden presentar sus solicitudes en las oficinas de esta Sociedad.

Palma 14 de Julio de 1890.—El Director, A. Vidal.

Demandas de cok.

Deseando evitar á los consumidores de cok la molestia de pasar por las oficinas ó fábrica de esta sociedad para hacer los pedidos de dicho combustible se pone en conocimiento de los mismos que pueden entregar á los faroleros de la propia Sociedad que diariamente y á distintas horas recorren todas las calles de esta ciudad la nota escrita de lo que necesitan con las señas del domicilio del consumidor; las cuales serán cursadas por esta direccion y servidas por la fábrica con la mayor prontitud.

Palma 15 Julio de 1890.—El Director, A. Vidal. 2-15

Baños de Mar en la Portella.

Queda abierto al público el acreditado establecimiento de baños de mar, situados en las afueras de la Portella, en el cual hallarán los señores bañistas todas las comodidades, aseo y buen servicio de los años anteriores.

La seccion de baños económicos establecidos en el punto llamado *El Reconet* quedará en breves días abierto al servicio exclusivo de las mujeres.

Al Público.

Las Empresas de vapores hacen presente que los vapores que saldrán los domingos del puerto de Barcelona para el de Palma no tomarán pasaje ni carga.